

Liebe Verbandsmitglieder!

Dieses Heft widmet sich wieder einmal den Österreichischen Schauhöhlen – wie jedes Jahr wird auch heuer in der Frühjahrsausgabe der Verbandsnachrichten eine Zusammenstellung aller österreichischen Schauhöhlen abgedruckt (S. 35 ff). Zurzeit gibt es in Österreich 31 Schauhöhlen, und es werden (fast) jährlich mehr. Heuer haben zwei Schauhöhlenbetreiber ihre Mitgliedschaft im VÖH beantragt: Die Drachenhöhle bei Mixnitz (Stmk.) sowie die Prax-Eishöhle in Salzburg (s. auch Anträge auf S. 30 f). Es sind dies zwei sehr unterschiedliche Höhlen, wie auch die Schauhöhlenlandschaft in Österreich sehr divers ist – es gibt Schauhöhlen, die gut für Kinder geeignet sind, welche für eher sportlich veranlagte Höhlenfreunde, Schauhöhlen, in denen man Fledermäuse beobachten kann, andere, in denen man meditieren kann – kurz, es findet jeder Höhlenbesucher eine Schauhöhle nach seinem Geschmack.

Und damit es den Besuchern nicht langweilig wird, gibt es das ganze Jahr über zahlreiche Veranstaltungen in und um Österreichs Schauhöhlen. Die Allander Tropfsteinhöhle (NÖ) hat seit neuestem moderne LED-Beleuchtung, welche dem Besucher einen ganz neuen Eindruck von dieser netten, verwinkelten Höhle bietet; die Hermannshöhle bei Kirchberg am Wechsel (NÖ) ist noch dabei, sich ein neues Beleuchtungskonzept zu überlegen (hypermoderne LED-Beleuchtung oder doch zurück zu Kerzenbrettchen?) und feierte jedenfalls ihr langjähriges Bestehen als Schauhöhle im Mai mit einem ausgelassenen Fest (mehr dazu auf S. 39) und alle gemeinsam wollen wir rund um den 6.6. den internationalen Tag der Höhle begehen (s. auch S. 40).

In knapp drei Monaten wird im Rahmen der EuroSpeleo-Tagung (von 23.-26.8. in Ebensee) auch einiges rund um Österreichs Schauhöhlen geboten – es findet dort das erste EuroSpeleo Schauhöhlen-Symposium statt! Geplant ist in diesem Rahmen unter anderem die Besichtigung der Dachstein Rieseneishöhle, welche heuer zur Gänze mit einer neuen Lichtanlage und Effektinstallationen ausgestattet wurde. Ebenso wird es Fachvorträge zu den Themen „Schauhöhlen und Öffentlichkeitsarbeit“ sowie einen Schauhöhlen-Workshop geben, auch können Tagungsgäste zum Beispiel die Gasselhöhle bei Ebensee (auch abseits des Führungsweges!) sowie den Lamprechtsofen bei Lofer besuchen.



Ja, die EuroSpeleo. Bisher haben sich mehr als 400 Gäste aus 30 Nationen angemeldet, und es werden täglich mehr. Zum Vergleich: Beim 3. Internationalen Kongress für Speläologie (1961 in Österreich) waren „nur“ 28 Länder vertreten...

Wer sich noch nicht angemeldet hat: Über die Website www.eurospeleo.at ist die Anmeldung jederzeit problemlos möglich, auch Exkursionen können über die Website gebucht werden. Die Tagung lockt nicht nur mit der schönen Landschaft des malerischen Salzkammerguts sondern auch der Möglichkeit, Kontakte zu neuen Höhlenfreunden zu knüpfen, einem vielseitigen Exkursionsprogramm, zahlreichen Vorträgen, Wettbewerben, einer Höhlenbar,... Kurz: Es würde

uns freuen, einige Leser der Verbandsnachrichten im Herbst in Ebensee begrüßen zu dürfen!

Barbara Wielander

PERSONALIA

Alles Gute zum Geburtstag!

(Red.)



Das Team der Verbandsnachrichten möchte **Theodor Reder** herzlichst zum **siebzigsten Geburtstag** gratulieren! Theo, langjähriges Mitglied des Höhlenvereins in Wien und Niederösterreich, ist als Beirat im Tourismus- und Verschönerungsverein Alland (NÖ) in der Interessensvertretung Höhle für die Allander Tropfsteinhöhle zuständig. Die Allander Tropfsteinhöhle wurde vor Kurzem mit moderner LED-Beleuchtung und neuen Steiganlagen ausgestattet und Theo zeigt sich sicher gerne bereit, interessierte Besucher durch dieses höhlische Kleinod zu führen.

Lieber Theo, das Team der Verbandsnachrichten möchte dir alles Gute zum Geburtstag und weiterhin viel Freude bei all deinen ober- und unterirdischen Aktivitäten wünschen!